
福祉情報誌 
 
 
 
 
 

 

絵 片桐敬子 

はじめの一歩をふみだしたあなたへ 

●ひろがれ福祉 
『名古屋城⽊造天守復元』計画  

どえらい事になっとるがね〜︕︕ ······ 1 
●体験レポート 

東京への旅日記 
六本⽊ヒルズ〜後楽園ホール ········· 6 

●⻭医者シリーズ ⻭医者復活戦︕ 
本当にあったこわ〜い⻭医者︕ ······· 11 

●かつきのページ  ·························· 15 
●旅の空から  ······························ 16 
 

●トラベル情報  ···························· 19 

⽊曽⾚沢森林鉄道と森林浴 
 他 

●福祉用具のリサイクル情報 ·············· 22 
●読者のこえ・いろいろ情報  ············· 26 

ほどけない・結ばない靴紐特集 
第27 回ウェルフェアコンサート 
第34 回名古屋シティハンディマラソン 
第45 回国際福祉機器展H.C.R.2018 
第15回  
THE ドラえもん展 NAGOYA 2018 
  他 

編集／社会福祉法人ＡＪＵ自立の家 

福祉情報誌発行委員会 

発行／ＡＪＵ車いすセンター 

わだちコンピュータハウス 

連絡先／〒４６６－００２５ 

名古屋市昭和区下構町1-3-3 

わだちコンピュータハウス内 

ＴＥＬ（０５２）８４１－９８８８ 

ＦＡＸ（０５２）８４１－３７８８ 

 暮らしに役立つ、ちょっとわくわくすることがある、そんな情報を贈ります。 
平成３０年８月２１日（毎週火曜日） ＡＪＵ通巻１３１３６号 

昭和５４年８月１日低料第三種郵便物承認 

発行所／東海身体障害者団体定期刊行物発行協会 

名古屋市中区丸の内３-６-４３ みこころセンター４Ｆ 
ＡＪＵ自立の家 第１５５号 

2018年8月20日号 

定価２５０円 

テーマ 

「未来へ」 
書 阿部真澄 



 ひろがれ福祉  

 

2018.08.20 №155 AJU福祉情報誌 - 1 - 

『名古屋城木造天守復元』計画  

どえらい事になっとるがね～！！ 
往時の名古屋城天守閣を木造復元するとして、 

2017 年 3 月に基本設計等の予算が議会で認められ、5 月 9 日に（株）竹中

工務店と基本協定を締結。（株）竹中工務店の基本方針では、エレベーター設置案

を掲げていたにもかかわらず、名古屋市は 11月 16日、「史実に忠実な復元」の

ためエレベーターを設置しない方針を有識者会議で示した。2018 年 5月 30日

には、河村市長の記者会見で改めて「エレベーターはつけない」と発表！！ 

そんな中、名古屋市内では集会やデモ行進等も行われる事態が勃発！エレベーターの一件のみならず、現計画は多方

面から様々な事柄について問題視された報道もある。また、名古屋城は特別史跡のため文化庁の許可が必要だが難航。 

この記事を執筆中の７月 19 日、市は「新たな階段設置」との“史実に忠実”発言とは矛盾する方針転換報道

が出たではありませんか～！ 取り返しがつかないことになる前に、しっかりみんなで考えましょう！！ 

 

エレベーター不設置なんてあかすか～！ 

名古屋市は、「50～100 年で再度『国宝』になる

ことを目指すため、史実に忠実な復元を確保した上で、

まず 2022 年の完成時期に、その先においても世界

の模範とされるべき改善を重ね、観覧、体験、バリア

フリー環境を整備するための付加設備とする」という

基本的な考え方を示しています。 

つまり「バリアフリー環境整備」よりも、「史実に

忠実」を優先させるということです。 

名古屋市が 2017 年 11 月の有識者会議にて、エ

レベーターを設置しない方針を示して以降、愛知障害

フォーラム（以下：ADF）は、名古屋市に対し公開

質問状提出や声明文、要望書を出し、河村市長と直接

話す機会ももちました。また、愛知県大村知事へ救済

申し立て、文化庁には意見書（要望）提出等も行う等

の行動をしてきました。 

そういった経過の中、『昇降に関する付加設備とし

て木造天守にエレベーター設置に関する検討』として、

下記 3 案が名古屋市より出され、結果 2018 年 5 月

30 日に河村市長は、景観上の問題等を理由に A 案

を選択したことを明言し、冗談かと思うような新技術

の想定候補も出てきました。 

そもそも 3 つの案 全て、 

最上階まで行けんがねー 

たいがいにしなかんよ！ 

2018 年５月 31 日 

 

A案：忠実に忠実に復元するためエレベーターを設置せず、

新技術の開発などバリアフリーに最善の努力をする。 

→エレベーター不設置 

右にある階段ではなく、 

エレベーターに並ぶ人々 

１階 
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強く抗議！ 再考してちょう！！ 

6 月 19 日（火）、青森

県～沖縄県まで 16 都府

県から、県外 260 人を含

む約 600 人が集結！ 

名古屋城問題を訴える

集会・デモ行進（栄の久屋大

通公園～名古屋城近くの名

城公園）、名古屋市役所本庁

舎前では、市役所包囲し人間

の鎖行動で訴えました。 

 ：名古屋市が差別解

消法と逆行するような対

応をしても許される世の

中になってほしくない！

市民の皆さんも、自分の問題として感じてほしい。 

：行政が作った法律

を、行政自ら、率先して

破っているのはなんで？ 

お城に限らず、これから

建て替えや、リフォームす

る建物を、使いにくくする様なことは止めてほしい。 

エレベーターは僕らにとって必要不可欠だという

ことを理解してもらうため、全力で声を張り上げた！ 

何でこんな事までしないかんの！？ 

同日 17 時から、名古屋市役所本庁舎前において、

48 時間にも及ぶハンガーストライキに突入！！ 

冷たい雨が降る夜間も、仕事等を終えて駆け付ける

方々が徐々に集まり始め、中には長い時間居ることが

できなくても、たとえ数分で

も応援の言葉をかけに来られ

た方々もいらっしゃいました。 

：通りすがりに「本当にお

かしいよね」と声をかけて

くれる人もいた。廊下で

河村市長に「申入書」を

手渡し、５分間だけ話を

した。何も変わらない。

河村市長は「エレベーター

はつけないと断言した。 

議論の論にもならない。    ：腹が立ったから来た。

河村市長は言っていること

がおかしい。だから、やら

なくてもいいことをやらな

くちゃいけない！ 

：どうしてこんな話

になるのか理解できない。 

このままだと法律や条例に違反か… 

今回の復元は新築の建築物。５階までエレベーター

で上がれていたのにできなくなるという、時代錯誤。 

行政自ら、法に反する事になるのではないでしょうか。

日本は 2014年に障害者権利条約に批准しています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

また国内法「障害者差別解消法」第五条では… 

 

 

 

 

愛知県には「愛知県障害者差別解消推進条例」も

あります。また「行きたい」を「行ける」社会にする

ための取組強化として、｢高齢者、障害者等の移動等

の円滑化の促進に関する法律（バリアフリー法）｣

が改正、5 月 25 日公布されました。 

  名古屋市役所前 

ハンスト決行中 

全国から集結！ 

行政機関等及び事業者は、社会的障壁の除去の実施に

ついての必要かつ合理的な配慮を的確に行うため、自

ら設置する施設の構造の改善及び設備の整備、関係職

員に対する研修その他の必要な環境の整備に努めなけ

ればならない。 

第九条 施設及びサービス等の利用の容易さ 

1 締約国は、障害者が自立して生活し、及び生活のあ

らゆる側面に完全に参加することを可能にすることを目

的として、障害者が、他の者との平等を基礎として、都

市及び農村の双方において、物理的環境、輸送機関、情

報通信（情報通信機器及び情報通信システムを含む。）並

びに公衆に開放され、又は提供される他の施設及びサー

ビスを利用する機会を有することを確保するための適当

な措置をとる。この措置は、施設及びサービス等の利用

の容易さに対する妨げ及び障壁を特定し、及び撤廃する

ことを含むものとし、特に次の事項について適用する。  

(a) 建物、道路、輸送機関その他の屋内及び屋外の施設 

（学校、住居、医療施設及び職場を含む。）  

雨の中 大阪の仲間も共に… 

お互いの体調を気遣い 

声をかけ合い集まる… 
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『名古屋城木造天守にエレベーター設置

を実現する実行委員会』設立集会 

6 月 30 日（土）、名古屋市中区にある栄ガスビルに

て、『名古屋城木造天守にエレベーターを実現する実行

委員会』設立集会が行われ、約 70 人が集まりました。 

連合愛知も賛同されています。 

近藤（共同代表）：法制度がめまぐるしく

整備され時代が進むにつれて、障害者

だけに関わらず、様々な人も権利保障

しようという流れの中、「古いままの状態で観ることが

一番のバリアフリーだ」と河村市長は発言されている。 

エレベーターは、ボタンひとつ押せれば係員に頼むこと

もなく、気軽に安心安全に移動ができる。街に当たり前

にある、とても便利な技術。会として、“公費500億円

で建てられる建物において、今の時代にエレベーターがつ

かないなんてことがあっていいのか”と強く抗議していく。 

移動に困難を抱える方は、文化財を楽しむことがた

だでさえ非常に困難な中、「史実に忠実、古いものは古

いまま」という考え方が全国に波及したら、歴史を学

ぶ機会はもっと悪いものになる。 

障害者だけでなく、高齢者や子育て世代含め、全国

の様々な方に問題定義を行っていきたい。 

市が示す「新技術」は新しい技術開発に

あらず…訳があり普及しなかったのだ 

三星(近畿大 工学部名誉教授)：大学で､都市工学関係

でバリアフリーの研究と教育に携わらせてもらった。 

全ての人が暮らしやすい社会に発展し、その先頭に

立って牽引してきたのは愛知の障害者の皆さん。 

最大の例は「中部国際空港セントレア」

で、計画段階から障害当事者団体によって

創意工夫をこらし、大きな成功をあげた。 

大切な歴史遺産や芸術品を、全ての人が

五感によって感じることができる「ユニバーサルデ

ザイン展示」は、今や世界の潮流。特に車いすアク

セスは、展示工夫以前の必須条件。 

公的に示されている「新技術」は、バーチャルリアリ

ティーを除けば、この10年の間に技術的にはほとんどが

できあがっているが、障害者だけが別の場所、特別扱い

される等、「心理的・肉体的負担」となり普及しなかった。 

公共地下鉄の「階段昇降機」は、今やほとんど使わ

れていない。怖いし、係員を呼び、階段が狭い場合に

は人々の動きを止めるという「心理的負担」がある。 

歴史に学ぶことなく、最初からエレベーターを排除

することは、バリアフリーをやってきた人間として到底

理解できない。ご自分で使ってみたら、使われない理

由がよく分かる。私も工学部技術系の人間で、バリア

フリーに関与している技術開発の重要性は百も承知し

ているが、当事者が使えないものを使ってはいけない。 

当事者参画の「バリアフリー評価委員会」 

三星：先日、「バリアフリー新法」

が成立した。主だった公共的

施設に関しても、障害者当事

者らによる「バリアフリー評価委員会」を目指す。

それでよいのか事前に評価し、造る途中や終わって

から評価をしない。更に継続することにおいて評価

をする。当事者評価の仕組みを国法で確立させるべ

く、内容を盛り込んである。 

法律は、使おうと思えば非常に強力なものになる。

この法律は今年度末から実行されるが、是非とも半年間

前倒しし、当事者による評価委員会をつくり、PDCAに

よる継続改善協議会を設立して進めていただければよい。 

当事者が参加参画し、全ての人が楽しめる天守閣を

造り、みんなより先に模範を示されることを願っている。 

「史実に忠実か、障害者配慮か」ではない

「どういう造り、中身か」の問題だ！ 

齋藤（共同代表）：障害者団体がイニシアチブ（主導権）

概 要（抜粋） 

(1) 理念規定／国及び国民の責務 

○理念規定を設け、バリアフリー取組の実施に当たり、共

生社会の実現、社会的障壁の除去に留意すべき旨を明確化 

(3) バリアフリーのまちづくりに向けた地域における取組強化 

○市町村が、駅、道路、公共施設等の一体的・計画的なバリア

フリー化を促進するため、個別事業の具体化を待たずにあらかじ

めバリアフリーの方針を定める「マスタープラン制度」を創設 

(4) 更なる利用し易さ確保に向けた様々な施策の充実 

○従来の公共交通機関に加え、新たに道路、建築物等の

バリアフリー情報の提供を努力義務化 

○バリアフリー取組について、障害者等の参画の下、

評価等を行う会議を設置 

2019年４月１日 

完全施行 
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を取るため、河村市長との話し合いの場をつくろうと、

６月７日に８点の質問項目を事前に

渡し、私たちのペースで一問一答的に

返答を迫る交渉が、初めて実現した。 

「天守閣の一番上まで、バリアフリーで

上がれるようになるのか」ということに対し、最初は「必

ずバリアフリーに整備する」と市長は言う。しかし最

後には「調整する」という言葉に変わってしまう。 

先のマスコミ報道では、「障害者要望のバリアフリー

化か木造歴史的建物復元だ」と相対するかのごとく報

道されているが、全くの間違い。「どういう造りにする

かという、中身を考えなきゃいけない」という問題だ。 

木造復元と言いながら、防災や防火、照明等、近代

的設備をつけない限り、建物を造ることができない。

本当の意味で「元通りに造る」なんてあり得ない。 

「バリアフリー」は共有の貴重な財産 

齋藤：バリアフリーは、障害者運動が切り開いた貴重

な財産。80 年代から 90 年代にかけて、全国の障

害者の闘いにより、バリアフリー法等を実現した。 

高齢の方や病気の方、小さな子どもを連れた方等、

全てにおいてバリアフリーは、私たちの共有の大切な

果実。この闘いを、まだ市民にしっかり伝えていない。

名古屋市内はもとより、全国、更には世界にまで伝

える運動に、しっかりとつくりあげていきたい。 

情報公開させ議論し、市民が決めたい！ 

市民の立場：建てるだけで 505 億

円、利子 100億円。維持管理費

も含めると、50年間で約1,000

億円もの巨大プロジェクト。これを１円の税金も使

わず、入場料だけで建てるというのが市長の意見。 

「どういったものができるのか」、「本当にそんなにお客

さんが来るのか」と、情報公開でずっと追及してきた。 

去年、８憶 4,000 万円の税金を使い、基本設計

を竹中工務店に託した。それを情報公開請求したも

のが真っ黒で、市民に全く公開されていない。 

もっと情報公開をさせ、市民の議論を活発にし、

エレベーターは必要なのか、そもそも木造化できる

のか等を、名古屋市民が決めたい。 

「これから挑戦」？ どういう意味だ！ 

障害者団体代表：名古屋市役所前で集会に参加したが、市

長は「上にあがるには、これから挑戦する」

という言い方をした。人が安全に上がるかと

いう時に、「挑戦」とはどういう意味なのか。 

「みんなと同じように安全に上がり楽しみたい」

ただそれだけの思い。市長は、クレーンやはしご車

を使うとか、はたまた最後にはドローンを使うだと

か、あまりにもひどすぎる。あそこはみんなの公園。

一部の人たちが使えなくなるというのは、おかしい。 

全ての人の移動手段として当たり前のもの 

障害者団体代表：私たち聴覚障害者は、移動手段として

あまり影響がないが、公共の建物や高層の

建物を利用する時は、エレベーターを使用

している。キャリーバッグを引いた方、

ベビーカーを使っている親子、杖をついているお年寄

りの方等、全ての人にとって、移動手段としては当た

り前のもの、なくてはならないものだと浸透している。 

こんな実行委員会を設立するような状態になるまで

に、「エレベーターは当たり前だ」となっているべき。 

障害者団体代表：６月13日に、「障害

者文化芸術活動推進法」が（公布・）

施行された。文化というのは、誰のた

めのものなのか。それは障害のある方も、子どもからお

年寄りの方も、みんなが楽しめる文化でなければいけない。 

名古屋城を「河村城」にはしない！ 

障害者・家族の立場：名古屋市の障害者団体として、何回

も陳情し市長と話をしてきた。バリアフリー

の考え方が全く違い、誰もがいつでもアクセ

スでき利用できるものだと思っていない。 

緑色の屋根は60年経った今だからあの色。とても

きれい。今の城も含めて考え、木造化するのであれば、

バリアフリーを第一として考えていく。 

（1）文化芸術の鑑賞の機会の拡大（第 9 条関係）  

国及び地方公共団体は，障害者が文化芸術を鑑賞する機会の

拡大を図るため～（途中略）～障害者が文化芸術施設（劇場，

音楽堂，美術館，映画館等の文化芸術活動のための施設をい

う）を円滑に利用できるようにその構造及び設備を整備する

こと等の障害の特性に応じた文化芸術を鑑賞しやすい環境

の整備の促進その他の必要な施策を講ずるものとすること。 
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名古屋城を河村城にはしない。 

人権意識が高い名古屋であってほしい 

子育て世代の立場：今の名古屋城を観られる最終日に、

家族でエレベーターを利用し、一番上まであがった。

家族が同じ空間で学び感動し、

楽しむということを経験してきた。 

決して障害をもっている人だ

けに、エレベーターが必要なのではない。当たり前に

家族が一緒で場所が分かれず、「あなただけ下で待って

いて」ということもない環境を整える、人権意識が高

い名古屋市であってほしい。河村市長の行政も人権意

識を高め、みんなが楽しさや文化の大切さ、名古屋市

のすばらしさを感じられるような場所にしてほしい。 

膝や腰が悪い方は、あんな急勾配の階段を上った

ら事故が起こる。私たち子育て世代も、意識や議論

をし、進めていけるような状況になっていけばいい。 

女性の立場：障害者の問題だけではなく、人権の問題。

今日ご参加いただいた皆さんが、それぞ

れの場所で話を続けていただけたらいい。 

遠足や社会見学でも使われる場所。障

害をもったお父さんやお母さんが、普通

に暮らせる時代。子どもと一緒に行った時に、「お母さん

は障害があって、上までは別ルートで行かなきゃいけない」

となったら、子どもたちはどう思うのか。そこでまた違う

差別、違う教育が行われていってしまうんじゃないか。 

大きな分岐点で歴史を左右する運動 

会場より①：大阪で活動しているが、名古屋だけの問題では

ない。街づくりやバリアフリーという

観点においても、非常に大きな分岐点。

ハンガーストライキでは、魂を削りな

がら名古屋市に訴えかける姿があった。 

実現させるために大きな団体の力となり、突き進ん

でいく推進力、一番中心になっていくのは地元名古

屋の人間や団体。その中心になる人たちの熱量は、

周りに及ぼす影響が大きい。僕たちも全力で応援した

い。中心となる人たちには、より一層運動を盛り上げ、

エレベーターの設置を是非とも実現していただきたい。 

会場より②：大阪府泉大津市から来た。今回の運動は、

他府県でどうなるのか、歴史を左右する運動。歴史の

教科書に載ってもおかしくない事態。 

私も３日間ハンガーストライキ

に参加した。へとへとになって、

一生の内もういっぺんするかしないかぐらい。 

会場より③：収入源確保を図るには、リピーターが必要。

エレベーターがないと想定した時、高齢者やお子様

連れの方は、もう一回見に行こうという気になるのか。 

現名古屋城は、戦災復興した名古屋の歴史ある建

物で、そもそも建て替える意味があるのか。 

100 億として確実に黒字にできる目処がないの

に、名古屋市民は許していいのか。エレベーターも

ない不便に復元された名古屋城は、観光資源として

成り立つかどうかも含めて訴えていただきたい。 

排他性の象徴をつくるのか？！人権問題 

会場より④：ただの一般市民として生活している私が、

市の判断に危険を感じているのは、エレベー

ターのない城を造ることで、名古屋市の真ん

中に排他性の象徴をつくるということ。国際社

会に対して不利益になる。エレベーターのあ

る多様性の象徴のような城を、私は名古屋市に希望する。 

障害者団体代表：６月19日の集会に、18日大阪北部地震

があり、その震源地、震度6あった高槻の

メンバーも駆けつけ、大阪から200 名来

た。そして今日、10人以上また来ている。 

障害者がわがままを言っているので

はない。障害の有無によって分けられない共生社会を

目指そうという時代。それなのに障害のない人が上れて、

障害のある人、高齢者、子どもたちが上れない城をな

ぜつくるのかと、そこにみな怒っている。これは差別の

問題、人権の問題だということを捉えないといけない。 

我々の先輩たちが築き

上げたてきた運動が、な

しにされるような状況。

何のために障害者の権利

確立をつくってきたか。

集会やハンガーストライキをやってもまだ平行線と

いうことは、違う方法を考えないとあかんということ。

設立集会をきっかけに、大阪も一生懸命一緒に闘う！ 
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東京への旅日記 六本木ヒルズ～後楽園ホール 
皆様、こんにちは。「まーくん」こと高橋誠です。まーくんは肢体障害と聴

覚障害というダブルなハンディを抱えていて、現在、わだちコンピュータハウ

ス（障害者就労支援事業所）でおとなしく働き、休みの日は熱狂的なプロレス

ファンに豹変します。 

今回は 6 月 16 日から 17 日にかけて、前から行きたかった六本木ヒルズ

でのジャンプ展～妹夫婦の家～後楽園ホールで行われた好きな女子プロレス

ラーの国内ラスト試合の観戦をしてきました。 

 

出発準備～ＪＲ東海との調整 

ＪＲ東海ツアーズへ、東京行きの新幹線切符を

買うため、いつもは独歩で行くのですが、今回は

車いすで行きました。すると、ここでは買えない

ので、JR 切符売り場へ行くように言われました。

車いすに乗っていたので、車いす専用の座席の切

符を買うと思われたのかもしれません。僕は、言

われるがままに、ＪＲ切符売り場まで行き、指定

席を買いました。 

6 月 16 日は足の調子が良くて、マイ車いすで

はなく、独歩で行くことになりました。足の負担

を考えて、ＪＲ駅構内だけ車いすを借りて、駅

員さんに介助してもらうことにしました。２日前

までに出発する駅へ電話で予約して、手配は完了。

出発時間の 30 分前までに改札口に行きます。 

乗り降りする時とか席までの案内は、係の人が

してくれます。しかも荷物運びもやってくれます。

ということで、新幹線の中で快適に過ごしました。

でも、16 日の名古屋は、27 度の気温でした（当

日、ナゴヤドームで行われていた AKB48 総選挙

の熱気か！？）が、東京では何と４月並みの 18

度でした。クーラーがキンキンで寒そうだと思っ

て、あえて冬服を着込みました。昨年９月の大阪

遠征での経験を活かしました。→151 号のプロバ

カ日記を読んでくだされ～ 

これが六本木ヒルズ！ 

品川駅に着いて、車いすに乗った後、ホーム～

改札口～高輪口出口まで、駅員さんが押してくれ

ました。ヒルズ行きのバス停に行こうとしたけど、

バス停がどこにあるのか分からず、結局タクシー

で行くことになりました。かれこれ 15 分、ヒル

ズの近くを見ると、坂道が多いなぁと思いました。

地下鉄から行くと、大変な事になるんだぁと思い

ました。 

六本木ヒルズまで

やってきて、建物の

外で降ろされるかと

思ったけど、そのま

ま建物の中に入り、

森タワーの地下みたいな１階で降りました。 

ヒルズ内では、車いすとベビーカーのレンタル

サービスがあって、ウェストウォークレベル 2 階

にあるインフォーメーションセンターで、レンタ

ルを申し込みます。数が限られているので、早い

者勝ちです。 

運良く１つ余っていたので、車いすを借りるこ

とができました。でも、いつもの車いすより座高

がちょっと高い…背もたれは低い…これじゃあマ

イ車いすで行けば良かったかな(^0^;) 

ジャンプ展 

車いすを借りて、そのまま、森タワー52 階に

ある森アートギャラリーセンターまで、車いすご

とドローンで飛んでくれました。嘘です。ほんと

はエレベーターで行きました(^0^;) 
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しかし、森タワーの 52 階まですっ飛ぶエレ

ベーターに行くには、ちょっと遠回りしなくては

いけないです。ウェストウォーク 2 階インフォー

メーションセンターの外に一旦出て、お向かいに

は、ミュージアムコーンという建物があります。

ここが森タワーの出入口です。出入口にあるエレ

ベーターでウェストウォークレベル 3 階まで行き、

森アートギャラリーの入場口に着きます。そこで

チケットを購入します。障害者手帳提示で本人＋

付添いの方１名まで半額になります。そのまま、

52 階行きのエレベーターに乗ります。 

説明ではわかりにくいかと思いますが、ホーム

ページにフロアマップがありますので、そちらを

見て下さい<(_ _)>。 

52 階は人生史上で最上階でしょうか？名駅に

あるＪＲタワーは何階建てだったっけ？エレベー

ターの中では音がとても静かだったので、52 階

まで移動しているとは思えませんでした。 

一緒に行ったのは妹の旦那さん。車いす押しは

手慣れていました。→旦那さんのおばあさんが車

いすユーザーです。 

52 階の森センターアーツギャラリーに着いて、

悲願のジャンプ展に行けました！ 僕は 20 世紀

が終わるまで、バリバリの週刊少年ジャンプ読者

でした。去年は 70～80 年代編、今春から６月ま

では 90 年代編、７月からは 2000 年代編と分け

て、ジャンプ展が開催されました。70～80 年代

編の時、妹夫婦の都合で一緒に行けなかった分、

90 年代編には絶対行きたかったです。 

90 年代は、いい作品がいっぱいありましたね！

ドラゴンボール、幽☆遊☆白書、スラムダンクの

動く画面には感動した。作品一覧があって、どれ

を読んだかなぁと時間かけて確認していました。 

前半は大興奮してい

ましたが、後半になっ

ていくと、タイトル名

を覚えてない漫画が増

えてきて、「あれ？この

漫画あったっけ？」と

か「へぇ～この作者が

この漫画を書いてたん

だぁ」という感じでした。 

ジャンプ展コラボカフェもやってたけど、天気

が良くないので、パスしました。でも「クリリン

のことカレー」とい

うカレーライスの

ネーミングには笑え

ました。 

52 階から撮った

景色が良いなぁ〜

天気が悪くて展望

台に行けなかった。

残念！ 

こうして六本木ヒ

ルズを後にしました。 

甥っ子ちゃん 

ヒルズから再びタクシーに乗り、代々木駅まで

行きました。その途中、神宮外苑の周辺を走って

いたら、工事中の新国立競技場が見えていて、「お

おっ！！」と感動しました。でも、完成にはほど

ホームページより引用 

52 階からの景色 
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遠そうだなぁと思った。来年のラグビーワールド

カップに間に合うかいなーと気かがりでした。 

とある場所の妹宅に着き、翌朝までまったりと

していました。甥っ子ちゃんには会えましたが、

抱き癖が出来てしまって、妹夫婦と離れられなく

なりました。でも、初めて会ったのに、大きな声

出して笑ってました。びっくりです！これからが

楽しみです。ゲームオタクかプロレスラー、どっ

ちかになってほしいね。伯父バカ全開ですね！ 

妹んちの幸せを運んでくれた猫ちゃんとも、やっ

とこさ初対面。初め奥の部屋に隠れていたけど、

妹の兄ちゃんだと分かって、あっという間に慣れ

てきて普通にしてた。なめてくれたり遊んだり撫

でてあげたりしてた。もっと猫ちゃんと過ごす時

間が欲しいね。うたた寝してた時、猫ちゃんに猫

パンチされる夢見てた気がしたけど、なめてくれ

たんだね。 

5 年ぶりの後楽園ホール！ 

あくる日、杉並区のとある駅から総武線に乗り、

水道橋駅まで行きました。しかし、総武線はまだ

ホームドアがなくて、歩いて通るのが怖かった。 

中央線も走っていますが、土日祝日は走ってい

ません…不便だ…東京駅まですっ飛びできない… 

水道橋駅から後楽園ホールへ行くには、後楽橋

の所にて、横断歩道のある道と歩道橋がある道が

分かれています。安全のため、歩道橋の方を通り

ました。横断歩道のある道は２回、横断歩道を渡

る必要があるからです。 

後楽橋のゲートをくぐったら、デニーズやロー

ソンや本屋さんなどがあります。オークスブック

センターなる本屋さ

んには、アイドルと

かプロレス関係の本

がズラリと揃えて

あって、興味津々で

寄ってきました。 

後楽園ホールは、

５年前に僕の心の中で伝説となった「栗原あゆみ

引退試合」以来（バックナンバー126 号をよろ

しく！）です。 

今回行った訳は、栗原あゆみさん引退後、新た

なる女神としてずっと

応援していたスターダ

ム女子プロレスの絶対

的エースである柴
し

雷
らい

イ

オ選手（以下：イオさん）

がアメリカ団体ＷＷＥ
ﾀ ﾞ ﾌ ﾞ ﾘ ｭ ｰ ｲ ｰ

に移籍することになり、国内ラスト試合を見届け

に行くためでした。 

試合は大盛り上が

り！場外では出入り

口の階段の上から、

イオさんのムーンサ

ルトアタックなる技

を生で見れた。 

そして、最後にイオさんが全観客に向かって「あ

りがとー！」と叫んで、ムーンサルトプレスを出

しました。 

今のプロレス界は、プロ野球と同じように、ア

メリカのメジャーに挑戦する選手が増えてきてい

ます。僕が大好きな選手が、みんなアメリカに

行っちゃうんだ…応援しますが、日本からいなく

なるさみしさもありありです。でもイオさんが

ＷＷＥ
ﾀ ﾞ ﾌ ﾞ ﾘ ｭ ｰ ｲ ｰ

スーパースターとして来日したら、必ず観

に行きたいと思います。 

試合後、スターダム女子プロレス選手達とのふ

れあいタイム（購入したグッズへのサイン入れと、

握手とツーショット）があります。名古屋での試

合の時は、いつ

も１時間くらい

並んで参加して

います。しかし、

今回は人が多す

ぎて、歩道橋か

ら覗いてみたら、長い行列が続いていて、新幹線の

時間の都合があるから、ふれあいタイムを断念…。

イオさんに会いたかった… 

後楽園ホールビル 
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帰りは水道橋駅から行きと同じようにＪＲの車

いすを借りて、駅員さんに押してもらい、乗り継

ぎしました。西口から入ったけど、車いすの人は

東口から入らないと行けない事が分かりました。

そのため、仕方なく東口まで行きました。結構長

い距離がありましたね。初めは秋葉原で乗り換え

る予定でしたが、御茶ノ水の方はホームが同じだ

からということで、御茶ノ水で乗り換えて東京駅

まで行きました。 

総武線のホームドア設置は、2025 年度までに

は実現されるそうです。 

東京駅では、相変わらず人がうじゃうじゃ… 

お土産屋さんがどこにあるのか見えない！２年後

の東京オリンピック・パラリンピック（以下：オ

リパラ）の時を考えたら、恐ろしい… 

でもオリパラは行きたいなー。 

こうして、17 時に新大阪行きの新幹線に乗っ

て、名古屋に帰りました。あくる日、大阪の方で

は地震があったって！？ びっくりです！ 

いつも東京に行くと、日帰りが多かったので慌

ただしいですが、今回はゆっくりと過ごせたと思

います。そういえば東京の美味しいラーメン屋、

まだ行った事がないなぁ… 

 

 

《後楽園ホール情報》 

住所：東京都文京区後楽 1-3-61 

後楽園ホールビル 5 階 

アクセス（電車）： 

・JR 中央線・総武線「水道橋」駅より徒歩１分 

・都営地下鉄三田線「水道橋」駅より徒歩１分 

・東京メトロ丸ノ内線・南北線「後楽園」駅 

より徒歩 10 分 

・都営地下鉄大江戸線・三田線「春日」駅より徒歩３分 

飲食売店：館内・ビル内にあり。近隣周辺にも多数

あり。 

バリアフリー： 

① 車いす席については、チケット入手後、必ず主催者に連絡して下さい。 

手動車いす所持で座席に移乗できる人は観戦中、同じ５階にある後楽園ホール事務所に手動車いす

を預ける事が出来ます。 

② 車いす用トイレ 

「後楽園ホールビル」1 階に多目的トイレがあります。 

③ エレベータ（３基）あり 

④ 補助犬入場可能→まー：「え～？本当？補助犬が興奮してしまう！？」 

駐車場：あり（有料） 

※イベント時は大変混雑しますので、公共交通機関で行くことをお勧めします。 

お問い合わせ：東京ドームシティわくわくダイヤル 

TEL:03-5800-9999 

受付時間：10:00～17:00  
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《六本木ヒルズ情報》 

住所：東京都港区六本木 6-10-1 

営業時間： 

ショップ…11:00～21:00 

レストラン…11:00～23:00 

※各店舗によって営業時間が違いますので、 

 ホームページで確認して下さい。 

森美術館…10:00～22:00 

※火曜日は 17:00 まで 

展望台（東京シティビュー）… 

平日および休日…10:00～23:00 

金・土・休前日…10:00～25:00 

スカイデッキ…11:00～22:00 

※スカイデッキは天候不良等の理由により、

予告なしに閉鎖する場合があります。 

森アーツセンターギャラリー…10:00～20:00 

テレビ朝日…アトリウム開館時間…9:30～20:30 

※日曜日のみ…20:00 まで 

総合インフォメーション…10:00～21:00 

※各施設での最終入館時間については、ホーム

ページで確認下さい。 

入場料金： 

※各展覧会のページを確認下さい。 

※障がい者手帳をお持ちの方とその介助者（1

名まで）は、当日料金の半額となります。入

館の際に、チケットカウンターにて障がい者

手帳を提示して下さい。 

※屋上スカイデッキは割引不可 

アクセス（電車）： 

・地下鉄日比谷線「六本木」駅よりすぐ 

・地下鉄大江戸線「六本木」駅より徒歩 4 分 

アクセス（バス）： 

【都バス】 

・RH01 系統「六本木ヒルズ」「六本木けやき坂」 

・都 01 系統「六本木駅前」「EX シアター六本木前」 

・渋 88 系統「六本木駅前」「EX シアター六本木前」 

・反 96 系統「六本木駅前」、「六本木ヒルズ」 

【港区コミュニティバス「ちぃばす」】 

・田町ルート（往復） 

・赤坂ルート（循環） 

・青山ルート（往復） 

・麻布西ルート 広尾方面（循環） 

・麻布東ルート 港区役所方面（循環） 

飲食売店：施設内にあり。 

ヒルズでの周辺にも多数あります。 

バリアフリー： 

車いすトイレ／多目的トイレ／エレベーター／

車いす用エスカレーターあり／筆談ボートあり

／身体の不自由な人向けプログラムあり（事前

申込制）／車いす・ベビーカーレンタルあり（数

量制限）／補助犬受け入れ可能 

駐車場：施設内有料（無料サービスあり） 

屋内自走式、ゼブラゾーンあり 

発券機（誘導員なし） 

お問い合わせ： 

六本木ヒルズインフォーメーションセンター 

TEL: 03-6406-6000 10:00～21:00 

 

 

パンフレットより引用 
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本当にあったこわ～い歯医者！ 
みなさ～んこんにちは、小島まちです。いきなりですが、151号で別府さんが

書いた歯医者の記事について、情報誌のミーティングで話し合っていたときに、

私が、「歯医者だったら私も怖い思いをしたことがあるよ」って言っちゃったら、

編集委員のＭさんが「だったらハイシャ復活戦で記事を書いて下さいよ」なん

て、オヤジギャグをとばしてくれた。うーん、それでは書きましょうか。でも、

せっかくだから小学生の子でも分かるような記事にしようと思い、歯医者で経験

したことを、創作童話のようにまとめてみました。 

うまくまとまっているか分かりませんが、お付き合いよろしくお願いします。 

 

本当にあったこわ～い歯医者 

小島 まち 

 

今から７年ほど前のことです。わたしは歯医者

でとても大変な思いをしました。「歯医者」と言え

ば、だいたいみんながいやがる場所ですが、特に

わたしにとって大変だったのは、歯の治療
ちりょう

に必要

なＣＴ
シーティー

検査
け ん さ

で苦労しました。 

わたしの名前は小島まちです。年れいは51才。

どうだろう、みんなのお母さんとおばあちゃんの

間くらいでしょうか。いわゆるおばさんです。わ

たしの家族は４つ上のだんなさんと、大学生の息

子が１人いますが、息子は大学の近くで一人ぐら

しをしているので、今はだんなさんと２人でくら

しています。実はわたしとだんなさんには「脳性
のうせい

小児
しょうに

マヒ」という障害
しょうがい

があります。わたしたちは

生まれてすぐのころに高い熱が出て、そのせいで

頭の脳
のう

の中にある運動神経
しんけい

という場所がおかしく

なりました。ですから、脳
のう

から、『手や足を動か

せ』とか、『体中の力を入れたりぬいたりしろ』と

言う指令がうまく伝わらなくて、自

分の思い通りに手が動かなかった

り、歩くことができなかったり

します。このようなじょう

たいを『障害
しょうがい

がある』と

言いますが、他にも、目が

見えない。耳が聞こえな

い。考えたり、はんだんをするのがむずかしいと

いった障害
しょうがい

がある人もいます。 

なんだか、保健
ほ け ん

体育の時間になっちゃいました

が、わたしの場合、歩くことができない。細かな

作業がむずかしい。みんながきんちょうしてかた

まるように、力が入ってうまく話せないといった

障
しょう

害
がい

があります。一度このじょうたいになって 

しまうと、治ることはほとんどないので、わたしは

51年間、この障害
しょうがい

とお付き合いしてきました。 

障害
しょうがい

があると、やっぱり大変なことがありま

すね。歩けないわたしは、車いすを使って動いて

いますが、車いすで買い物へ行くと、上の方に置

いてある物がとどかなかったり、おしゃれなお店

に入りたいのに、階だんがあって入ることができ

なかったりします。また、カップラーメンを作ろ

うとして手がふるえ、お湯をこぼしてしまい、や

けどをする、なんてこともあります。でも、これ

らはだれかに手伝ってもらったり、入れそうなお

店をさがすことで、なんとか解決
かいけつ

できます。しか

し、障害
しょうがい

があって大変なことの一つに、『病院で

起きること』があります。これは本当に大変なの

です。 

 

たとえば、耳が痛いときに、耳鼻科へ行きますよね。

耳鼻科の先生は耳の中を見て、耳クソがたまってい

たら取ってくれるのですが、そのときに先生から 

「あぶないから動かないでくださいね」 

なんて言われます。でも、「動くな！」と言わ
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れたら、なおのこと動いてしまうのが、障害
しょうがい

の

１つなので、こまってしまいます。 

 

そして７年前に事件が起こりました。 

朝起きると、なんだか口の中がおか

しい？ 右側の下の歯がはえてい

る赤い部分、歯茎
は ぐ き

がピリピリとふ

るえているような気がしてなりま

せん。しばらく様子をみたけど、

いっこうに良くならず、歯医者でみて

もらうことにしました。 

わたしが住んでいる街には、障害
しょうがい

がある人が

行く、せんもんの大きな歯医者があります。わた

しはそこで歯茎
は ぐ き

がピリピリするしびれをみてもら

うことにしました。しかし、ここでも先生から、 

「今からお口の中を見ますので、力をぬいて、

大きな口を開けてくださいね」 

だからぁ、力をぬいてと言われても入ってしま

うの。でも、あからさまに『動くな！』って言わ

れないだけありがたい…… 

しかし、先生に一通りみてもらっても、ほねを

みるためにレントゲンをとっても、ピリピリする

しびれの原因
げんいん

は分かりませんでした。こまった顔

をした歯医者の先生は、 

「うーん、ちょっとねえ、ふつうのレントゲン

では分からないので、ＣＴ
シーティー

と言って、より細かく

歯茎
は ぐ き

の中が見られる検査
け ん さ

をすれば、その画像
が ぞ う

で何

か分かるかも知れません。ただ、こちらの病院で

は、ねっころがってＣＴ
シーティー

検査
け ん さ

を受ける設備
せ つ び

は整っ

ていません」 

「ええ！ どういうことですか？」 

「ここからちょっと遠いのです

が、大きな歯医者せんもんの病院

があり、そちらでしたら、ねたま

までＣＴ
シーティー

画像
が ぞ う

をとることができ

ますよ」 

わたしは、えらいことになっ

たなあ、でも、このままこのしびれをほうっ

ておくわけにもいかず、先生にしょうかいさ

れた歯医者へ行くことにしました。 

 

ヘルパーさんにつきそってもらい、電車にゆら

れて１時間、そこからタクシーで 20分ほどのと

ころにその歯医者がありました。７月の初めで、

まだ梅雨が明けてなくて今にも雨がふってきそう

だったのを覚えています。 

 

とりあえず受付をすませ、診察
しんさつ

で名前が呼ばれ

るのを待っている間、心ぞうはドキドキ、口の右

下はピリピリ、いやな予感がしてゾクゾク、ふる

える思いで待っていると、 

「小島まちさーん」 

看護師
か ん ご し

さんの明るい声で名

前が呼ばれました。診察
しんさつ

室に

入ると、メガネをかけた少し

小太りの男の先生が待っていました。名札には

『沢田』と書いてあります。沢田先生はわたしの

口の中を一通り見て、そしてこう言いました。 

「やはりＣＴ
シーティー

検査
け ん さ

をして、歯茎
は ぐ き

の中の画像
が ぞ う

を

みてみましょう。本当は少しねむってもらってか

ら検査
け ん さ

をした方が小島さんも楽なのでしょうが、

じゅんびに時間がかかるので、また来てもらうの

も大変でしょうから、今からがんばってＣＴ
シーティー

検査
け ん さ

をやりましょう」 

（いやな予感大当たり！）と、心の中でさけび

ながら、あとはもう、車いすでＣＴ
シーティー

検査
け ん さ

室まで

運ばれていきました。まあ、もともと車いすに

乗っているんですけどね…… 

 

ＣＴ
シーティー

検査
けんさ

室の前で名前が呼ばれ、看護師
か ん ご し

さんが 

「つきそいの方はこちらでお待ちくださいね」 

と言ってわたしの車いすを押し、ぶあついとび

らを開けて中に入ると、３人の男の人が待ちかま

えていました。そして、そこにはながーい

ベッドがあり、そのベッドの頭の上に

とっても大きなドーナツ型の機

械がくっついていました。 

「さあ、今からお写真を
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とりますよ」 

返事をするまもなく、男の人たちはわたしをベッ

ドの上にねかせました。構造
こうぞう

上では大きなドーナ

ツの機械からとくしゅな光線が出ている間に、ベ

ッドが動いて、そのドーナツの中をくぐりながら

画像
が ぞ う

をとっていくというしくみです。 

しかし、ここからが大変です。わたしの場合は

あおむけにねっころがっても力が入るので、頭が

上がってしまって画像
がぞう

をとるしせいができません。

すると、１人の男の人が 

「タオルを持ってきて」 

何をするかと思ったら、わたしのあごの上から

タオルをまいて、頭が上に上がらないように押さ

えこまれたのです。つまり、わたしにとっては首

をしめられているのと同じじょうたいになりま

す。思わず、 

「うっ、苦しい！」 

そんな声はとどきません。 

「はい、いきますよ。なるべく力をぬいてね」 

ビーンという音をさせながら、ドーナツ型の機

械の中に入り、 

「はい、OKです」 

なんとかＣＴ
シーティー

画像
が ぞ う

をとることができました。 

時間にしてみれば 10秒くらいかな？ でも、

ほんと～～に死ぬかと思いました。 

 

まさしく死ぬ思いで、その検査
け ん さ

が終わり、沢田

先生のところへもどって、検査
け ん さ

結果を聞くことに

なりました。沢田先生はＣＴ
シーティー

画像
が ぞ う

を見ながら 

「右下の歯茎
は ぐ き

の中に、歯石
し せ き

といって小さな石が

あるようですね。その石が神経
しんけい

にさわって、ピリ

ピリした感覚を起こしていると思います」 

はぁ、歯石
し せ き

ねえ。と言われてもピン

とこなくて、ボーっとしているわた

しに、先生はつづけて、 

「おそらく右下の一番奥の歯もグ

ラグラしているので、ぬかなければいけません。

その歯をぬいて、歯茎
は ぐ き

を開き、歯石
し せ き

を取るという

手じゅつをやります。手じゅつではますいをかけ

るので、入院してもらいます。１ぱくで良いと思

いますが、今から予約をとりますね」 

なんだってぇ！！手じゅつ、えらいこっちゃ、

えらいこっちゃ…… 

ああ、長かったなぁ、あの一日。あとはもう、

どうやって帰ったのやら。 

うちに着いたとたんにつかれて、ダウンしたこ

とだけは覚えています。 

 

今から 7年前なので、息子は小学 6年生でし

た。夏休みに入ることもあり、その前に手じゅつ

を終わらせたかったので、7月 18日から１ぱく

で入院することにしました。 

うちのことはおばあちゃんにお願いし、入院の

じゅんびと、手伝ってくれる介助者
かいじょしゃ

をさがすこと

など。そして手じゅつが終わったら治るという

期待
き た い

をこめて、こわいけど『やるしかない』とか

くごを決めました。 

 

さあ、いよいよ手じゅつの当日です。その日は

友人の車に乗せてもらい、歯医者へと向かいまし

た。とうちゃくしてすぐに受付をすませ、入院病

とうの個室へ案内
あんない

されました。 

しばらくすると看護師
か ん ご し

のおばちゃんがやってき

ました。どうやら歯茎
は ぐ き

を切るの

で、てんてきをやるらしい。

抗生物質
こうせいぶっしつ

という薬が入ったふく

ろに管がついてて、その先にハ

リがついている。そのハリをう

での血管にぶっさす。抗生物質
こうせいぶっしつ

の薬は血管を通じ

て体中に行きわたるというしくみです。 

看護師
か ん ご し

のおばちゃんはいそがしそうに、 

「今からてんてきをしますよ。ハリをうでにさ

しますから、なるべく力をぬいてね」 

そのおばちゃんは付け加えて、 

「つきそいの方はうでが動かないように、押さ

えてあげてね」 

出たぁ！ きょうふの押さえこみ…… 

ヘッヘッへー、わたしは血管と性格は図太いみ
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たいで、血管にハリをさすのは一発で成功するの

です。あの時も無事にうでにハリをさされ、てん

てきが始まりました。 

ちなみにうちのだんなさんは、血管が細いよう

で、だんなさんが血えき検査
け ん さ

で血を採るとき、ハ

リがなかなか血管にささらず、何度もブスブスと

さされるので、痛くてたまらないそうです。 

 

てんてきが終わり、いよいよ手じゅつの時間が

近づいてきました。さっきのおばちゃんとは違う

看護師
か ん ご し

さんがむかえに来て、 

「小島さん、今から行きますよ」 

できることなら行きたくないという気持ちをお

さえ、ベッドから車いすへとうつりました。 

手じゅつなので特別な部屋でやるのかと思った

ら、前回診察
しんさつ

を受けた部屋につれて

こられました。 

やはり、沢田先生が待っていて、

わたしは声をうらがえして、 

「こんにちは、よろしくお願いし

ます。」 

「こんにちは、あのですね、ちょっとお話があ

りまして…」 

なんだ、なんだ。いったいなんだ？ 

「これから一番奥の歯をぬいて、歯茎
は ぐ き

を開いて

中を見ますが、歯石
し せ き

はとても小さいので、それを

取ることによって、神経
しんけい

をさわってしまう可能性
かのうせい

があります。もしもさわってしまうと、今以上に

しびれがひどくなるので、とりあえず今回は歯茎
は ぐ き

の中をきれいにおそうじして、様子を見させても

らうことでいかがでしょうか？」 

はぁー！！ いかがでしょうかって言われて

も、もしものことがあったらこわいから、『それ

でも石を取ってください』なんて言えないじゃ

ん。 

けっきょくわたしは、 

「それではおそうじだけでお願いします」 

「分かりました。では今からやりますね。てん

てきと同じようにますいをかけますが、完全に眠

るのではなく、意識はありますからね」 

先生はそう言うと､うでにさされたハリの先の管

からますいの薬を入れた｡まもなくして頭がボーッ

とし、体中の力がぬけていくのが分かった。 

先生の言うとおり、ねむったことはないけど、

そのあとにしてもらった治療
ちりょう

はほとんど覚えてい

ません。完全に目が覚めたのは病室にもどって１

時間くらいのことかなあ。気がつけばまた、抗生
こうせい

物質
ぶっしつ

の薬を入れられていた。その夜は何も食べら

れず、ベッドの上で過ごすしかなかったです。 

 

あくる朝、入院している人のお世話をする人が

来てくれて、顔をふいたり、朝ご飯を食べさせて

もらいました。そして 10時頃に介助者
かいじょしゃ

がむかえ

に来てくれて、退院
たいいん

することができました。かん

じんのピリピリするしびれは、その時はまだ治っ

てなかったけれど、少しずつなくなってきて、入

院から１ヶ月たつころには治っていました。 

それからは３ヶ月に一度は歯医者へ行って検診
けんしん

を受けています。やっぱりねえ、『自分の歯が大事

なんだなあ』と、つくづく思いました。どうかみな

さんも歯みがきをしっかりとやってくださいね。 

 

最後に、病院の先生や看護師
か ん ご し

さんへ。 

治療
ちりょう

を受けるときや、検査
け ん さ

をするときに、『動

かないで、力をぬいて』という言葉を、よく言わ

れますが、『そんなことを言われても、無理！』

という感じです。けっきょくは体が動かないよう

に、押さえてもらうしかないのですが、『障害
しょうがい

の

ために体が動いたり、力が入ってしまう』という

ことを理解
り か い

したうえで、治療
ちりょう

や検査
け ん さ

をしてもらい

たいのです。どうぞよろしくお願いします。 

おしまい 
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犬
が
は
ね
ら
れ

る
心
配
は
な
い
。
犬
が
人
に
馴
れ
る
に
は
い

い
場
所
だ
ろ
う
。 

犬
と
飼
い
主
に
会
釈
し
て
す
れ
ち
が
う
。

あ
あ
喉
が
渇
い
た
！
喫
茶
店
の
入
り
口
。

か
き
氷
の
の
ぼ
り
が
目
に
入
る
。
か
き
氷
？

縁
起
が
悪
い
か
ら
パ
イ
ン
ジ
ュ
ー
ス
に
し
よ
う
。

犬
を
見
た
後
だ
し
。 

夏
休
み
前
に
わ
た
さ
れ
る
「
夏
の
生
活
」
。

宿
題
の
問
題
集
だ
と
思
っ
て
い
た
。
だ
か
ら
、

と
に
か
く
、
設
問
の
答
え
だ
け
を
書
い
た
り
、

代
筆
し
て
も
ら
っ
た
り
し
て
、
お
し
ま
い
に
し

た
。
日
付
や
天
気
の
記
入
欄
は
あ
っ
た
け
れ

ど
、
ほ
と
ん
ど
無
視
し
た
。
予
定
表
も
つ
い

て
い
た
も
の
の
、
何
も
書
か
ず
に
提
出
し
た
。

そ
れ
で
特
に
注
意
さ
れ
る
で
も
な
く
、
八

月
の
末
に
気
象
台
へ
問
い
合
わ
せ
る
必
要
も

感
じ
な
か
っ
た
。 

や
っ
て
い
る
こ
と
は
一
学
期
の
復
習
。
国

語
の
読
解
は
、
教
科
書
か
ら
の
出
題
。
一

度
習
っ
た
文
章
な
の
で
大
体
覚
え
て
い
る
。

本
文
よ
り
先
に
問
題
の
ほ
う
か
ら
読
む
。

（「
本
文
に
取
り
か
か
る
前
に
、
設
問
と
注

を
見
る
よ
う
に
！
」
こ
れ
は
予
備
校
で
習
っ

た
テ
ク
ニ
ッ
ク
。
出
題
者
の
意
図
と
与
え
ら

れ
た
ヒ
ン
ト
を
先
取
り
し
た
方
が
正
解
し
や

す
い
、
と
い
う
意
味
。
即
答
が
求
め
ら
れ
る

時
に
は
役
立
つ
が
、
復
習
と
は
あ
ま
り
関

係
な
い
。
入
試
本
番
で
、
読
ん
だ
こ
と
の
あ

る
文
章
が
出
題
さ
れ
て
い
れ
ば
、
勝
算
は

高
ま
る
は
ず
だ
が
、
こ
ん
な
幸
運
に
恵
ま
れ

た
こ
と
は
な
い
） 

今
更
ど
う
で
も
い
い
こ
と
だ
が
、「
一
学

期
の
お
さ
ら
い
」
で
は
な
く
、
な
ぜ
「
夏
の
生

活
」
だ
っ
た
の
か
？

衛
生
上
の
注
意
点
な
ど
が
書
い
て
あ
る

ペ
ー
ジ
が
あ
り
、
そ
こ
は
読
む
だ
け
で
よ
か
っ

た
し
、
読
ま
ず
に
飛
ば
し
て
も
叱
ら
れ
な
い
。

(

そ
れ
だ
か
ら
か
、
全
部
で
四
十
八
ペ
ー
ジ

あ
る
の
に
、「
一
日
一
ペ
ー
ジ
や
れ
ば
八
月

中
に
終
わ
る
よ
」
と
指
導
さ
れ
た
）
そ
れ
に

裏
表
紙
の
内
側
と
い
う
か
裏
は
、
保
護
者

の
記
入
欄
と
担
任
の
総
評
欄
が
あ
っ
た
。
う

ろ
覚
え
だ
け
れ
ど
、
発
行
元
は
市
の
教
育

委
員
会
で
、
定
価
も
書
い
て
あ
っ
た
。
休
み

中
の
子
ど
も
た
ち
の
様
子
を
把
握
し
、
先

生
が
問
題
を
作
る
手
間
を
省
く
の
が
目
的

だ
っ
た
よ
う
だ
。
定
価
の
分
は
学
級
費
の
中

に
組
み
込
ん
で
集
金
さ
れ
た
だ
ろ
う
。 

こ
の
手
の
提
出
物
が
た
ま
た
ま
残
っ
て
い

れ
ば
、
タ
イ
ム
カ
プ
セ
ル
に
も
な
る
。
た
だ
し
、

開
け
た
途
端
、
古
傷
が
う
ず
き
出
す
か
も

知
れ
な
い
の
で
ご
注
意
を
。 

お
天
気
調
べ
は
や
ら
な
か
っ
た
。
で
も
、

日
付
と
そ
の
日
の
天
気
が
印
象
深
く
残
っ

て
い
る
場
合
も
あ
る
。
晴
れ
と
曇
り
の
区
別

は
か
な
り
微
妙
に
な
る
こ
と
が
多
い
け
れ
ど

も
、
そ
の
年
の
八
月
五
日
は
文
句
な
く
曇

り
だ
っ
た
。 

空
に
青
い
と
こ
ろ
が
見
え
ず
、
一
面
、
白
っ

ぽ
い
雲
に
覆
わ
れ
て
い
た
。
空
の
高
い
と
こ

ろ
に
白
い
円
と
し
て
太
陽
が
見
え
た
。
夏
の

昼
の
太
陽
を
裸
眼
で
見
て
は
な
ら
な
い
（
冬

で
も
そ
う
だ
が
）
。
う
ま
い
具
合
に
雲
の
フ
ィ

ル
タ
ー
が
か
か
っ
て
、
輪
郭
が
現
れ
て
く
れ

た
お
か
げ
で
、
そ
の
日
の
太
陽
は
大
き
か
っ

た
。
白
丸
を
赤
く
塗
っ
た
ら
、
絵
日
記
で
定

番
の
お
日
様
に
な
り
そ
う
だ
。 

こ
の
時
季
に
し
て
は
さ
ほ
ど
暑
く
な
い
。

「
遊
び
に
行
っ
て
く
る
」
と
言
っ
て
も
止
め
ら

れ
な
か
っ
た
。
も
し
も
、
雲
の
色
が
白
で
な

く
黒
く
て
、
遠
雷
で
も
聞
こ
え
て
い
た
ら
、

あ
る
い
は
、
晴
れ
て
猛
暑
日
だ
っ
た
ら
、
出

か
け
る
気
を
起
こ
さ
な
い
か
、
誰
か
に
止
め

ら
れ
て
、
テ
レ
ビ
と
本
で
過
ご
す
、
普
通
の

夏
休
み
の
午
後
に
な
っ
た
は
ず
。 

大
小
を
問
わ
ず
、
思
い
出
と
い
う
の
は
偶

然
と
少
し
の
選
択
か
ら
作
ら
れ
る
よ
う
だ
。 

お
天
気
調
べ 

堤

剋
喜
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旅の空から 
皆さん、こんにちは。いつも旅行情報を掲載していただいている（株）

チックトラベルセンターの松本です。 

「暑い、暑い」と言いながら、季節は確実に変わってきます。 

暑さに参っている人は、食欲が出る食べ物や好物を食べて、体力を回

復していただきたいと思います。 

 

今回は、「気球体験ツアー」を催行したときの

ことを報告いたします。５月の奥飛騨といえども、

気温はかなり上昇して暑いくらいでした。 

名古屋駅からリフト付きの観光バスで２泊３日の旅。

さて、どんなお楽しみが待っていることでしょう。 

◆世界遺産白川郷 

今や白川郷と言えば、世界中から観光客が訪れる

世界遺産として有名です。合掌造りの家々が建ちな

らび、風情のある場所と思いきや、まず駐車場の観

光バスの台数にびっくり。そして歩いている人の数

にまたまたびっくり。国際色豊かな外国人街のよう

になっています。添乗員松本が、数年前に個人的に

出かけたときには、こんな状態ではなかった… 

しかし、地元をよく

知るバスガイドさん

が案内してくださり、

写真のベストポイン

トも教えてください

ました。あちらこちら

で、自撮棒を持った外国人観光客の隙間を縫うよ

うに、歩いて観光しました。 

坂道では、車椅子ご利用の方をお手伝いしながら、

約１時間の観光。それでも、かなりの体力が必要です。 

この合掌造り集落は、観光客の受け入れについ

て理解している民家と、そうでない民家がありま

す。観光客に内部を公開している民家は、歴史な

ども表示してあり、それ以外の民家は、観光客を

当て込んで食堂や喫茶店、売店などを派手な看板

で呼び込んでいるところもあります。この看板が

問題となり、ユネスコから世界遺産登録を取り下

げるかもしれないと言われているそうです。 

身障者用トイレも整備され、良くなった反面、

いろいろな問題が出ているようです。 

◆ おおた桜 

白川郷から高山へ向う途中に、花びらの数が

90 枚以上、めしべの 15 本～20 本という、全

国的にも珍しい「おおた桜」をご覧いただく予定

でした。が、今年は３月から気温が高く、すべて

散ってしまったとのことでした。 

ツアーを計画したのが２月でしたので、毎年の

桜の開花を見込んで旅行日を設定しましたが、予

定通りにはいきませんね。桜の木をご覧いただく

だけになってしまいました。 

◆ ホテル 

飛騨でバリアフリーホテルと言えば、やはり高

山グリーンホテルです。バリアフリールームを数

部屋予約して、必要な方にご利用いただきました。 

現在ホテルは、2020年の東京オリンピック、

パラリンピックに向けて、大改装をおこなってい

ます。以前あった物産館を取り壊し、新館を建築

中でした。物産館奥にあったバリアフリー貸し切

り温泉風呂も、使用できず残念です。地下にあっ

た入浴リフトが装備された大浴場も、現在は使用

できません。大浴場は、天領閣１階のみとなって

いました。これからどんな設備の建物ができるか、

期待して待つこととしましょう。 

ホテルでのお楽しみと言えば食事です。夕食バイ

キングとしましたが、テーブルの上には、飛騨牛ス

テーキ等の別メニューで注文ができます。ウェイター

さんがテーブルまで運んでくださるので、バイキング

の料理と両方楽しめます。もちろん料金は食事代に含

まれていますので、注文しまくり状態でした。 

世界遺産の白川郷。絶好の

撮影ポイントを探して一枚。 
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寿司や天ぷら、飛騨の野菜を使った料理、洋食、

和食、なんでも揃って豪華なお食事です。お客様は、

料理を選ぶだけでも疲れてしまうとポロリ。レスト

ラン内には中国人、台湾人、インド人、フランス人、

イタリア人、アメリカ人など、いろいろな言葉が飛

び交っています。バイキングは、国籍が違う人にも

選びやすい食事スタイルかもしれませんね。 

◆ 熱気球 

今回のメインは「車椅子で熱気球体験」でした。

気球の会社とは、昨年名古屋で開催された異業種

交流会というイベントでお話

させていただき、今回の予約

を受けてくださいました。社

長さんはとても熱心な方で、

障がいのある方々や、車椅子

ご利用の方々にも、ぜひ気球

を体験していただきたいとい

うことでした。 

予約は受けてくださったの

ですが、気球は風速４ｍ以上に

なると運行できなくなると言われ、一瞬の不安が横

切りました。風が穏やかな朝８時から 10 時まで、

急に風が出てきても運行中止となることを考えて、

ダメでもともと２日目の朝、３日目の朝と両方の予

約をお願いしますと無理を伝えました。結果は「は

い、いいよ」と快く了解して下さいました。 

◆ 早朝出発 

ホテルから気球体験場所まではバスで50分。初

日の夜に気球のパイロットに電話をして、翌朝の天

気や風向きなどを聞きました。おそらく大丈夫との

返事をいただき、夕食時にお客様へ明日の早朝出発

を連絡して、早めにお休みいただきました。 

２日目の朝は快晴。ホテルを出発したバスの中は、

皆様ワクワク気分で楽しそうでした。気球の体験場所

に到着した時、ちょうど気球を膨らませている最中で、

その大きさに皆様「おおーっ」と驚きの声。準備が出

来たところで「一番に乗りたい人！」と声をかけると、

真っ先に手を挙げた人がいらっしゃいました。 

車椅子ご利用の方と付添い１名、それにパイロッ

トが乗り、ふわりと宙に浮いたかと思うと、ゴーッ

という音でバーナーの火を点火し、気球はぐんぐん

上昇していきます。上空でしばし眺めを楽しんだ

あと、静かに下りてきます。気球はロープでつな

がれているので、安全に楽しめます。 

最後の回に私も乗りましたが、風が出てきて気

球が横に流されました。「風が出る前で皆さん良

かったです」とパイロットから言われ、全員が気

球体験をお済ませいただきました。 

◆ かんかん照り 

気球体験が無事に終了して、

ひるがの高原 牧歌の里で昼

食でした。担当の人が、高台

から見える山々の景色を説明

してくださり、レストランで

昼食のあと、園内を自由散策。

ここはロードトレインと呼ばれる、園内一周の乗り物

が走っています。もちろん車椅子のままご乗車いただ

けるものがあり、楽をしたい人は、

このトレインで園内を散策。 

ぶらぶら散策したい人は、私

も一緒に移動しました。途中の

坂道は、車椅子の方をバスガイ

ドさんと私でお手伝いしながら、 

 

 

ジャージー牛や動物を

見たり、アルパカのショー

を楽しんだり、チューリッ

プ満開の場所で記念撮影

と、たっぷり楽しめました。あまりの晴天で暑くなり、

早めに切り上げて次の場所へ移動しました。 

◆ 分水嶺（ぶんすいれい）公園 

聞きなれない言葉ですが、ひるがの高原には、日

本海と太平洋とを隔てる分水嶺(ぶんすいれい)があ

ります。まさに目の前で日本海側、太平洋側へ向って

流れる水がご覧いただけるのです。 

熱気球の大きさ

は目の前で見る

と迫力。なかなか

出来ない体験に

皆様大興奮！！ 

牧歌の里から見える

山々。ここまで綺麗に見

えるのは珍しいとのこと。 

チューリップ満開の季節 

思わず写真に残したい風景 

アルパカにキスし

てほしい人はぜひ

手を挙げて。気に

入らない人には唾

をかけるかも… 
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牧歌の里から、５分ほどのと

ころにあるためコースに入れ

ましたが、バスのドライバーさ

んは駐車場がないと心配して

いました。「この公園は、いつ

も人がいない

のでおそらく

大丈夫」とい

う私の言葉を信じて移動すると、乗用

車用の９台分

の駐車場はガ

ラ空き。そこに

大型観光バス

をドーンと駐車して、降りてい

ただきました。ここで名前を書

いた葉っぱを、太平洋側へ流し

ましたが、果たして伊勢湾へ到

着したでしょうか？誰か見つけたら連絡して下さい。 

◆ 高山散策 

高山の町並み散策は、風情があっていいですね。

しかしココも、外国人観光客で大変な賑わいです。

車椅子ご利用のお客様は、人にぶつからないよう

注意しながら移動なさるほどです。ここまで人気

が高いのは、海外の旅行雑誌に紹介されることが

多いこともあるでしょう。 

高山市の観光情報は、12ヶ国語

で表記されています。それだけ外

国からいらっしゃる方が増えたと

いうことですね。どこのお店も人

でいっぱい。商店の人は、儲かっ

てホクホク顔でしょうね。 

街中にあるコンビニが、目立た

ないような色でした。やはり雰囲気を壊さないよう

に気をつけることも、古い町並み保護の一環ですね。 

外国語には程遠く見えるおばぁちゃんが、カタ

コトの英語でソフトクリームを販売しているの

が印象に残りました。それにしても、散策途中で

いいニオイが、あちらこちらから誘惑してきます。

うーん、食べたいけど宿の夕食が待っている… 

◆ 荘川桜（しょうかわざくら） 

岩と土で積み上げられた、ロックフィルダムと

して有名な御母衣(みぼろ)ダム。ダムが完成する

と、村全体がダム湖の底に沈んでしまいます。 

村人たちの反対運動もありましたが、当時の電源

開発（株）の総裁が、お寺の境内にあった桜の巨木

を移植できないか桜の専門家に相談して、当時はま

だ桜の移植に前例が無かったようですが、ダム湖を

見下ろす高台に移植されました。村人たちは、この

桜の巨木をふるさとの象徴的存在と、今でも愛され

続けています。日本中に開発と自然環境保護の大切

さを、訴えた物語として語り継がれています。 

毎年４月中旬から

５月中旬まで、見事な

桜の花を楽しませて

くれる巨木ですが、今

回は４月からの高温

続きで、残念ながら満

開の桜はご覧いただ

けませんでした。 

それでもバスガイド

さんの説明で、当時の様子が目に浮かぶようで、立派

な公園に２本の桜がどっしり構えている姿は、観光場所

として人気があります。ここは狭い道路をくねくねと通

るため、大型バスでは少し大変でしたが、平日というこ

とで道路はすいており、通行しやすい日でした。連休や

夏休み中は、乗用車や観光バスで込み合う可能性もあり

ますので、個人旅行を予定なさる方は注意が必要です。 

 

秋の紅葉シーズンもお勧めの飛騨への旅。皆様も

早めに計画なさってはいかがでしょうか？ 

 

観光庁長官登録旅行業第 735号 

㈱チックトラベルセンター 

ハートＴＯハート事業部 

松本 泰守（まつもと やすもり） 

ハートＴＯハートを担当して22年目  

〒460－0003 

名古屋市中区錦１-20-19 名神ビル６Ｆ 

TEL（052）222-7611 

FAX（052）212-2778  

この石の裏で別

れる水を見るこ

とができる。長い

長い水の旅が始

まる瞬間。 

 

車椅子ご利用の方も目

の前でご覧いただける。 

家具屋さんの前に

はこんな巨大なイ

スが…もちろん座っ

て記念撮影もＯＫ！ 

太平洋と日本海へ分か

れる水を目の前で見て

いると不思議な気分 

２本の巨木が並ぶ荘川桜。 

桜のシーズンより、花が咲い

ていないシーズンが静かでお

勧めかも。桜の木がダム湖に

沈んでしまった思い出を語っ

ているよう… 
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チチチッッックククトトトラララベベベルルル   ハハハーーートトトＴＴＴＯＯＯハハハーーートトト 

＜国内募集型企画旅行＞ 

車椅子で気球に乗ろう！世界遺産白川郷と高山 

秋の奥飛騨、ひるがの高原を旅します。このシー

ズンは、ひるがの高原でのコキア（ほうき草）が

ピンクに染まる絶好のシーズンです。 
 

 

 

 

 

 

 

日帰り・秋のりんご狩りと五平餅作り体験 

車椅子ご利用の方も、りんご狩りを楽しめる

バリアフリー農園です。車椅子対応トイレも完備。

今回は、五平餅を作る体験もお楽しみいただけます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

秋のみちのく東北４日間 

世界遺産の平泉、奥入瀬渓流や十和田湖の秋の

風景をお楽しみ下さい。男鹿半島の小京都・角館

の観光も見逃せません。 

 

 

 

 

 

 

 

 

＜海外募集型企画旅行＞ 

☆最新のボーイング７87‐10で行く 
シンガポール４日間 

世界初就航のボーイング７87‐10 の新型機導

入で、ますます人気のシンガポール航空。車椅子ご

利用のお客様も、使いやすい機内設備で安心です。 

 

 

 

 

 

 

 

＜いつでも出発可能！グループ・個人手配旅行＞ 

ご相談いただければ、オリジナルのコースを作成致し
ます。ホテルも旅行日数も、自由に設定可能です。 

〔海 外 〕  

☆バリ島でエステとショッピング☆ 
ホテルでのんびりするもよし、エステ三昧もよ

し、雑貨のショッピングやスーパーマーケットで

買物もよし。観光も組み入れて有意義な滞在をお

楽しみください。 

☆台湾のバリアフリーを体験する旅☆ 
台北の地下鉄は電動車椅子ご利用の方も安心設

計。どこへ行くにも便利です。Ｂ級グルメを思い

きり食べて台湾の原宿と言われる西門町でお買物

はいかが。 

〔国 内 〕  

☆バリアフリーホテルで滞在する北海道・道東の旅☆ 

北海道は一足早く秋がやってきます。色づく北

の大地で美味しいものを思いきり食べましょう。

移動はもちろん福祉車両を利用して安心です。 

☆横浜で遊ぼう☆ 

新幹線で横浜まで行けば福祉タクシーがお待ち

して主要な観光地を巡ります。ランドマークタワー、

中華街、山下公園、ベイブリッジなどおなじみの

観光地を制覇してみるのも良いでしょう。 

☆佐賀で温泉三昧☆ 

嬉野温泉ではバリアフリールームを選ぶことが

可能なほど各ホテルが工夫しています。人数やご

予算に合わせて写真付きで選んでいただけます。

もちろん飛行機や新幹線の手配も同時にいたします。 

■申し込み・問い合わせ■ 
観光庁長官登録旅行業第 735 号 日本旅行業協会正会員 

(株)チックトラベルセンター ハート TO ハート 

〒460-0003 名古屋市中区錦 1-20-19 名神ビル６F 

TEL：052-222-7611 FAX：052-212-2778 

【月～金 10:00-18:00 土日祝休】 

http://www.tictravel.co.jp 

〔担当〕松本：matsu@tictravel.co.jp 

旅行日：10月1日（月）～3日（水）２泊３日 
出発地：名古屋駅前 

料 金：ひとり 118,000 円（2 名 1 室） 

ポイント：バリアフリールーム５部屋確保済み。

４名でご利用はお一人8,500 円引き。

リフト付きバスを利用いたします。 

旅行日：11 月 18 日（日） 

出発地：名古屋駅前 
料 金：ひとり 12,000 円 

ポイント：リフト付き観光バス利用で電動車

椅子でのご参加も可能です。  

五平餅はお土産としてお持ち帰り

も出来ます。信州そばの昼食付き

でお腹いっぱいの日帰りリフト付

きバスツアーです。 

旅行日：10月29日（月）～11月1日（木）３泊４日 

出発地：日本全国から可能 
料 金：名古屋発着 

ひとり 218,000 円（2 名 1 室） 

ポイント：リフト付きバス利用。東北の観光地を

効率良くゆっくり回るコースです。 

 

旅行日：9月29日～12月19日までの毎日出発 

出発地：中部空港 
料 金：9月・10月（9月13日～16日以外） 

ひとり 96,800 円（2 名 1 室） 
11 月・12 月 
ひとり 113,800 円（2 名 1 室） 

ポイント：朝食付きプランです。空港送迎は
通常の車を利用します。他の参加
者も同乗いたします。 
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  旅サポート事業推進室   

こんにちは、旅サポート事

業推進室です。 

８月も中旬にさしかかり、

夏の暑さにも慣れてきた頃で

しょうか。９月といっても、

まだまだ暑さが続くと予想さ

れます。気を抜かず、熱中症などに気をつけて、

お過ごしください。 

今回は、長野県にある善光寺、元善光寺につい

て記載していきます。 

＜善光寺＞ 

基本情報/その他 

◆料金： 日本忠霊殿・ 

善光寺史料館の拝観料 

・一般 500 円（本堂内陣参拝券と共通） 

・障がい者手帳を提示：無料（本人+付添1名） 

◆多目的トイレ：３ヶ所（東口授与品所の裏、 

山門の手前東側、爪彫如来近くの駐車場） 

◆貸出車いす：あり（予約可能） 

◆駐車場：あり 

◆参拝所要時間：約１時間 30 分 

・境内の主な参道は舗装され、傾斜も比較的緩や

かな為、車いすでもほぼ通行可能。 

・車の場合、休憩所前で降りると平坦な道を通っ

て本堂のスロープまで行けます。 

・HP に「車いすでのお参りについて」頁あり。

車いすルート、多目的トイレ、駐車場の図あり。 

・本堂は「外陣」まで車いすのまま入ること可能。 

※ HP 内「本堂のご案内」参照 

・スロープを上ると、びんずる尊者あたりに入り

ます。 

・内陣は畳になっている為、車いすのままでは、

入れません。 

・瑠璃段、不滅の法灯、御三卿、お戒壇巡りは、

階段を上らないといけない為、車いすのままで

は行けません。 

＜元善光寺＞ 

・本殿までは階段がありますが、駐車場の右脇か

ら本殿前までは車で行くことが可能です。 

・本殿へは階段が 7 段ほどあります。 

・本殿内も、本殿→宝物殿まで 10 段、宝物殿→

平和殿まで 20 段あります。 

◆駐車場D に多目的トイレあり。 

旅サポーターと一緒にでかけましょう！ 
＜モデルプランの特徴＞ 

◎ご希望でヘルパー資格を持った旅サポーターが同行します。 

◎車いすでご参加いただけます。 

◎１名様から催行！介護タクシーは、 

＊使用車種により1台に2～8名様の乗車が可能です。 

◎介護タクシー又は公共交通機関を利用します。 

◎バリアフリーに配慮した行程でご案内いたします。 

◎期間中、都合の良い出発日を選んでいただけます。 

お時間はご希望に合わせて調整します。 

◎ご家族、ご夫婦など、介助の必要のない同伴者様も追

加代金にてご参加いただけます。 

◎ご自宅や最寄り駅へのお迎えも可能です。 

（別途交通費が必要な場合もあります） 

◎旅行代金は大人お一人様の金額です。 

モデルコース 1 

◇ ◇ 

名古屋ご自宅─ 休憩 ── ねざめホテル ── 
9:00 頃発                  11:30（昼食）12:30 

── 赤沢自然休養林⇔赤沢森林鉄道⇔丸山渡駅 ─ 
13:30 出発（この間を往復）15:30 着 

── 休憩（２回予定） ─── 名古屋ご自宅 
16:10／17:10       18:30 頃着 

＜利用交通機関＞ 介護タクシー 

＜出発日＞ ７/31～９/30 まで（９/11-13 除く） 

＜旅行代金＞ 28,600 円（５名様参加の場合） 

７/28～８/19 の期間は＋200 円 

＜旅行代金に含まれるもの＞ 行程中の交通費、昼食代、 

その他団体行動の費用、ご希望により旅サポーター同行可（有料） 

モデルコース 2 

◇長良川の鵜飼と川原町散策◇ 

岐阜駅 ───── うかいミュージアム ──── 
14:30発            （入場） 

─ 川原町 ─  うかい観覧船 乗船  ─ 岐阜駅 
（夕食・鮎料理） 18:45（車いす乗船可）     21:00 頃着 

＜利用交通機関＞ 介護タクシー 

＜出発日＞ 10/15 までの毎日（中止日以外） 

＜旅行代金＞ 35,500 円から（1 名様参加の場合） 

＜旅行代金に含まれるもの＞ 行程中の交通費、入場料、 

夕食代、乗船料、旅サポーター1 名同行費用 

＜同伴者追加代金＞ 9,000円（ご同伴1名様につき） 

 

 

 

 

 

 

 

 

旅サポート事業推進室 

TEL (０５２)５８２-２１６４ 

e-mail：tabisupport@mwt.co.jp 
（受付時間：9：00～18：00 土・日・祝日は休業） 

〒450-8577 名古屋市中村区名駅南2-14-19 

住友生命名古屋ビル8F 

名鉄観光サービス株式会社 
観光庁長官登録旅行業第55号 日本旅行業協会正会員 
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こちらからも伺う旅行会社「トラベルパレット」 

専用車安心プラン 

 
信州松茸ご賞味の旅 

 

 

 

 

 

◆料金◆ 

松茸ご昼食一例：2,500 円（税別）など 

 

※ プランはひとつの例ですので、お客様のご要望

に応じて変更が可能です。 

 

 

 

 

 

◆行程◆ 

＜ 例 ＞  

千種駅 ─ 飯田山本IC ─ 不動温泉 ─松茸ご昼食 
8:30発          11:00        11:30～13:00 

── 飯田IC ── 東新町IC─ ⇒ 千種駅 
                                17:00頃着 

 

 

 

７月はメロン狩り催行しました♪ 
 

たくさんのメロン 

お持ち帰り！ 

 

皆様大変ご満足いただけました！ 

 

 

 

観光・ご移動は、「リフト付き」タクシーで思いのま

まにご計画ください。行程・お食事場所のご相談、航

空会社サポート対応依頼等々、ご旅行までのご計画も、

楽しくおすごしいただけますよう、心をこめてご案内

させていただきます。 

絶景のビューポイントなどもご案内いたします。 

 

年末年始 

ビジネスクラスの海外など 

ご計画の方 お早めにどうぞ！！ 

お気軽にご相談下さい♪ 

 

 

◆12 月 オーダーメイド： 

カババス行程計画一例もございます 

◆くわしいご案内、旅くらぶ郵送などご希望の方： 

下記までお知らせくださいませ 

屋久島ゆったり観光にお勧め一例 

先春４月、ご一緒させていただきました。 

お気軽にお立ち寄り下さいませ。 

 

■申し込み・問い合わせ■ 

こちらからも伺う旅行業 「トラベルパレット」 

〔担当〕桜井憲子 

〒464-0841 名古屋市千種区覚王山通 9-18 

覚王山センタービル１階 

TEL ：０５２（７５３）７５４５ 

FAX ：０５２（３０８）３８０２ 

Email：sakurai@t-palette.jp 

㈱日本旅行提携店 

愛知県知事登録旅行業 第３－１２１４号 

ホームページ http://www.t-palette.jp 

トラベルパレット便り http://blog.t-palette.jp/ 

10:00～18:30 月・日祝：休み 

※ 訪問等で不在の場合がございます。 

※ ご予約優先にて承ります。 

※ 当日でもご連絡いただけると有り難いです。 

☆車イスのままご乗車可能 

☆移動はリフト付専用車／レンタカーにて 

☆松茸懐石料理！ 

☆信州は松茸の一大産地！ 

☆新鮮な地元松茸を堪能！ 
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福祉用具のリサイクル情報（18/8/1 現在） 
 

欲しいもの、不要なものはありませんか？ 
リサイクルの輪を広げよう！  

なごや福祉用具プラザで、福祉用具のリサイクル品の 

コーディネートと福祉用具の販売、自立生活情報の提供などをしています。 

 

譲りますよ！＊金額のないものは無料です。 

★移動用品 

・段差解消機 

（スマートリフト S120 ハナオカ）  

 \要相談 3 年使用 

  

（UD-310    イウラ） 不明 

★トイレ用品 

・ポータブルトイレ  

（家具調シャワピタ ARSA1 アロン化成）  

 数回使用 

★その他 

・クッションマット  

 （マルチマットムニュ エー・エム・プロダクツ） 

 \5,000 未使用 

★洗浄消毒、点検整備済中古車いす★ 

・自走式車いす   

（NA-101 日進医療器） \25,800 

（AR-211B 松永製作所） \25,800 

   

・歩行車   

（シンフォニーSP 島製作所） \10,800 

（ピウプレスト 75 象印ベビー） \20,000 

※なお、各種中古商品の販売も行なっておりますので、 

ご要望等ございましたら、お問い合わせ下さい。 

 

 

 

 

譲って欲しい！ 

★ベッド、床周り品 
・３モーターベッド  

・体圧分散マット    ・エアーマット 

・体位変換マット    ・ロホマット 

★移動用品 
・手動車いす      ・座幅 45 ㎝の車いす 

・介助用車いす     ・リクライニング車いす 

・子供用車いす     ・バギー 

・簡易電動車いす    ・片手駆動車いす 

・JW1 のバッテリー 

・歩行器（馬蹄型）   ・歩行車  

・つるべー       ・床走行式リフト 

・介護リフト用シート  ・段差解消機（屋外用） 

★入浴用品 
・入浴用車いす     ・安楽キャリーＢタイプ 

・入浴用チェア     ・入浴用リフト 

・浴槽台        ・浴槽手すり  

・バスボード 

★その他 
・ロホクッション    ・座位保持用クッション  

・車いす用座位保持ベルト・昇降座いす       

・置き型手すり     ・拡大読書器（小型）  

・スロープ（折りたたみ）2M、3M 

・スライディングボード SS  

・スカットクリーン（女性用） 

・紙おむつ 

｢譲って｣欲しい方、｢譲りたい！｣という方、 

ぜひご連絡下さい。 

＜福祉用具についての問い合わせ＞ 

なごや福祉用具普及協議会代表事業者 

㈱メディ.ケア リサイクル相談事業部 

TEL 052-851-0059  FAX 052-851-0159 
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皆さんの生活に欠かせないものとして、スニーカーや

革靴があります。靴紐がついているのが多いですよね。 

正直に言うと、毎回毎回結んだり解いたりする作業っ

て、めんどくさいと思いませんか？ せっかく結んでも、

ほどけてしまう事がありますよね？ 

そんなあなたに「結ばない靴紐」を紹介します。 

【キャタピラン】 

結ばない・ほどけない靴紐「キャタピラン」は、

ランニング、ジョギングや快適なライフスタイル向

けに開発された商品です。 

コブ状のふくらみとゴムひものような伸縮性を

持ったキャタピランを装着することで、シューズの

脱ぎ履きが楽になるだけでなく、各種競技において

パフォーマンスアップも期待できます。 

一度履いたら病みつきになる「究極のフィット感」

を体験してみてください。 

◎利用者からの声：「結ばないし、ほどけないし、楽ちん

です！うれしいでござるよ。ニンニン。」 

種類：定番シューレース…20 種類 

   カラフルシューレース…12 種類 

サイズ：50・70㎝それぞれあり。70 ㎝のみも 

価格：980 円(税込) 送料・交換無料 

取扱店舗：ＡＢＣマート／東京靴流通センター／ム

ラサキスポーツ／ヒマラヤスポーツ／靴

のホッタ／シュープラザなど全国各地の

靴屋にあります。 

※詳しくはキャタピランホームページの取扱い店

舗でご確認ください。 

※各オンラインショップでも買えます。 

問い合わせ先：株式会社ツインズ 

キャタピランホームページの問い合わせフォーム

をご利用ください。 

【Zubits（ズービッツ）】 

Zubits は Apple や Google を顧客に持つ、シリ

コンバレーのエンジニアリング会社の協力によって、

デザイン開発されました。 

強力マグネットの磁力で靴ひもに取り付けられた

Zubits は、簡単に外れることがなく、かつ脱ぎやす

いようにデザインされています。 

その磁石の両側が閉じている時、最大８キロの力に

耐えられます。また、かかとを上げれば簡単に履いた

り脱いだりすることができるように設計されています。

ほとんどのスポーツ、例えばランニング程度の運動で

加わる力では、Zubitsの磁石が外れる事はありません。 

種類：1２種類 

サイズ・価格（税込）： 

Ｓサイズ：3,780 円 

Ｍサイズ：4,104 円 

Ｌサイズ：4,428 円 

取扱店舗：ＡＢＣマート／ビックカメラなど全国各

地の靴屋にあります。 

※各オンラインショップでも買えます。 

※ホームページでも購入可能 

※詳しくはズービッツホームページの取扱店舗で

ご確認ください。 

問い合わせ先：株式会社 Zubits Japan 

ズービッツのホームページの問い合わせフォーム

をご利用ください。 

【ヒッキーズ】 

2011 年にアメリカ・ニューヨークで生まれた画

期的なシューズファスナーシステムです。色々な靴

を楽に脱ぎ履きできるスリップオンタイプに変身さ

せるアイテムです。 

斜めに通してきつめのセットに、２個をつなげて

緩めにセットするなど装着のしかたで締め付けの調

整ができます。また、１色だけを使ったり、数種の

カラーを組み合わせてオリジナルを作ることができ

るのも嬉しいポイント。ゴルフシューズやジム用の

スニーカーに取り付けてもおしゃれです。 

 

キャタピランＨＰより引用 

Zubits HPより引用 

ろ 報 ろ い い 

ほどけない・結ばない靴紐特集 
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サイズ・価格（税込）： 

１４本入り。価格は各店に確認お願いします。 

取扱店舗： 

東急ハンズ／ＡＢＣマートなど全国各地の靴屋に

あります。 

※各オンラインショップで買えます。 

問い合わせ先：カスタムプロデューズ株式会社 

ヒッキーズ日本公式のホームページの問い合わせ

フォームをご利用ください。 

 

 

 

 

数々の国際コンクールで優勝。以来、国境を越え

世界の音楽シーンに影響を

与え続けているアコーディ

オン奏者の“coba”さん

と、’70 フォークや‘90

オルタナティブロック他多

彩な音楽を背景に持つ大阪

府出身シンガーソングライ

ター“LOVE”さんが出演

されます。 

 

 

開催日：2018 年９月 10 日(月) 

開場：18:00～ 開演：18:30～ 終演：20:30 

会場：名古屋大学 豊田講堂（名古屋市千種区不老町） 

出演者：cｏｂａ（アコーディオニスト・作曲家） 

ＬOVE（シンガーソングライター） 

入場料金：Ａ席：6,000円  Ｂ席：5,000円 

Ｃ席：4,000円  車いす席：4,000円 

アクセス（電車）： 

地下鉄名城線「名古屋大学」駅 2番出口より徒歩約3分 

※公共交通機関でお越しください。 

問い合わせ先・予約受付：ＡＪＵ自立の家 後援会 

TEL：052-841-5554 FAX：052-841-2221 

 第２７回ウェルフェアコンサート   検索  

 

 

 

 

名古屋シティハンディマラソン

は、名古屋の都心テレビ塔の周り

を、障害のある人もない人もみん

なで走り抜けます。 

また第１回より毎年、東南アジ

アのタイ・べトナム・バングラディシュと韓国より障害

者を招待し、ともに友情を分かち合いながら国際交流を

深めています。 

開催日：2018年 10 月７日(日) 小雨決行 

会 場：久屋大通公園 

主 催：名古屋市、障害者と市民のつどい実行委員会 

当日出場手続き受付：９:00～9:50 

場 所：テレビ塔南下・南側 

開会式：10:00～ 大地の広場 

スタート時間：10:45～ ※各クラス別にスタート 

参加費：無料 

申込期間：2018年８月15日(水)～９月15日(土) 

申込先：①AJU 自立の家のホームページから 

http://www.aju-cil.com/ 

②申込用紙記入・捺印の上、郵送か AJU 自立の家へ持参 

申し込み・問い合わせ先：（日祝日は除く） 

名古屋シティハンディマラソン事務局 

愛知県重度障害者の生活をよくする会 

ＡＪＵ車いすセンター 

TEL：052-851-5240 

FAX：052-851-5241 

◆ヴォランティア募集◆ 

当日、マラソンのお手伝いをいただける方を大募

集しています。お手伝いの内容は、次の通りです。 

・表彰者の付き添い  

・受付､案内  

・参加者の伴走 

・競技中の警備（車道に立ち、応援し

ながら警備していただきます） 

▼マラソン終了後に14:00～アジア障害者支援プ

ロジェクト街頭募金と16:00～ＡＪＵ自立の家

にて海外選手との交流会が行われます。 

こちらもぜひご協力ご参加お願いします。 

ヴォランティア受付：８:00（終了 13:30） 

集合場所：テレビ塔南下 

募集人員：300名 

募集締め切り：9月 15日(土)まで 

第 27回ウェルフェアコンサート 

coba アコーディオンの夕べ 

第 3４回 

名古屋シティハンディマラソン 
 

ヒッキーズＨＰより引用 
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※スニーカーなど動きやすい服装でお越し下さい。 

※雨天の場合、カッパなど雨具も持参して下さい。 

※天候が不安定な場合、当日朝６時に AJU 自立の家

ホームページにて開催及び中止を発表します。 

※お手伝いしていただいた方には、もれなく軽食とオ

リジナルスポーツタオルがついてきます！ 

お申し込み・お問い合わせ： 

ＡＪＵ自立の家サマリアハウス 大道寺（だいどうじ） 

TEL.052-841-5554 FAX.052-841-2221 

HP：http://www.aju-cil.com 

 

★メールでのお申し込みの方は、必ず件名に「マラ
ソンヴォランティア希望」とご記入ください。お
申込みと同時に受付完了となります。 

★不明な点がありましたら、お手数ですがご一報下さい。 

 名古屋シティハンディマラソン   検索  

 

 

 

日本初の福祉機器の国際展示会であるH.C.R.は、今や

アジア最大規模に達しています。 

 H.C.R. 2018では、14か国1地域より560社を超

える企業・団体が数多くの製品を展示します。ハンドメ

イドの自助具から最先端技術を活用した介護ロボットま

で福祉機器の現在～未来を見て触って確かめる3日間！

さらに多彩なセミナー、イベントも実施します！ 

開催日：2018年 10 月 10 日(水)～12日(金) 

10:00～17:30 ※最終日は 16:00まで 

会 場：東京ビッグサイト東展示ホール 

東京都江東区有明 3-11-1 

アクセス： 

りんかい線→国際展示場駅より徒歩約 7分 

ゆりかもめ→国際展示場正門駅より徒歩約 3分 

水上バス→有明客船ターミナルより徒歩約 2分 

問い合わせ先：HCR2018事務局(一財)保健福祉広報協会 

TEL：03-3580-3052 FAX：03-5512-9798 

 

 

 

 

 

このワインフェスタは、小牧ワイナリーの障害の

ある仲間たちが葡萄を作り、ワイン造りから販売ま

で行っています。 

一年を通しての作業やワイン造り、自立

に向かっている成果を発表する場として、

ＡＪＵ自立の家が扱う自家醸造ワイン、世

界のワインを味わいながら、多彩なゲストにご協力

をいただき、様々なイベントとともに開催していま

す。ワインフェスタ開催中のワイン販売収益は、ピア

小牧で働いている障害をもつ仲間の工賃として支払わ

れます。 

日 時：2018年 11 月３日(土・祝) ※ 雨天決行 

開場 9:30～ 時間 10:00～14:30（予定） 

会 場：多治見修道院 

参加費：前売券 3,000円  当日券 3,500 円 

（未成年者 入場無料） 

ワイン１本と記念ワイングラス付き 

※未成年者と運転される方の飲酒は堅くお断り致します。 

※当日、お客様専用駐車場は用意しておりません。公共交

通機関をご利用ください。 

※JR多治見駅北口よりシャトルバス（午前9時から）随

時運行。徒歩で約30分 

問い合わせ先：ＡＪＵワインフェスタ実行委員会 

（※ＡＪＵ小牧ワイナリー内） 

TEL：0568-79-3001 FAX：0568-79-3002 

 

 

 

1970 年の誕生以来、ドラえもんは、日本中にた

くさんの夢を届けてくれました。世界中に活躍する

アーティストたちの中にも、ドラえもんと出会い、

夢を膨らませてきた方々がたくさんいます。 

アーティストたちによる「ドラえもん」アートで

表現する場のイベントがついに名古屋でも開催され

る事になりました。 

開催期間：2018年 9月27日(木)～11月 18日(日) 

時 間：10:00～19:30 

※最終日は 17:00 閉館 

※入館は閉館の 30 分前まで 

会 場：松坂屋美術館（松坂屋名古屋店南館 7 階） 

入場料：一般 1,400 円（前売り 1,200 円） 

中学・高校生 1,000 円（前売 800 円） 

※小学生以下無料 

※障害者手帳・特定疾患医療受給者証をお 

持ちの方と付添の１名様まで無料 

アクセス(電車)： 

地下鉄名城線矢場町駅地下通路直結(５・６番出口) 

地下鉄栄駅 16 番出口より南へ徒歩 5 分 

駐車場：松坂屋ホームページをご確認ください。 

問い合わせ先：松坂屋美術館 

TEL：052-251-1111(大代表) 

TEL：052-264-3611(チケット) 

第 15回 

AJUワインフェスタ in多治見修道院 

第 45回 

国際福祉機器展 H.C.R.2018 

THE ドラえもん展 NAGOYA 2018 

tel:03-3580-3052
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今年もやがて、秋が来ようとしている今日この

頃、読者の皆様はいかがお過ごしでしょうか。 

さて、死者 19 名、負傷者数十名の、あの忌ま

わしい相模原障害者施設殺傷事件から早 2 年。 

これは、障害者は世の中にとって要らないも

の、害を与えるものとしてとらえる、障害者に対

して差別感情を持つたった一人の青年が起こし

た事件でした。 

しかし、インターネットなどには相変わらずヘ

イトスピーチ（差別的発言）が溢れていますし、

名古屋城木造復元に際し、「障害者は入城を我慢

しろ」などという声も一部から聞こえてきます。 

このような状況の中、われわれ障害者がどのよ

うにして生きればよいか、共に考えていきたいと

思います。（ナベ） 

 

編 集 後 記 

 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

でんわ ０９０-９１８４-５５１５ 

名古屋市千種区新池町２－２２－８ 

tel／fax ０５２－７８２－３１７２ 



 いろいろ情報   

 

2018.08.20 №155 AJU 福祉情報誌 - 27 - 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

年間購読料 １,５００円 

隔月発行 

振込先（郵便局にて振込） 

加入者名：福祉情報誌発行委員会 

口座番号：00890-0-90573 

お問い合わせ･購読中止のご連絡は、こちらまで 

TEL:０５２－８４１－９８８８ 

FAX:０５２－８４１－３７８８ 

E-mail: 

 

 

情報募集中！ 

障害福祉制度への意見、町で見つけたアクセ

シブルな穴場、あれ？ちょっとおかしいな？と

思う車いすトイレの造り、親切なお店、グルメ

なお店、みんなに聞いて欲しい事件などなど、

皆さんからの情報をお待ちしています。 

ぜひぜひ、編集部までご連絡下さい 

■編集部 

ＴＥＬ 052-841-9888 

ＦＡＸ 052-841-3788 

 

お待ちしていま～す 

福祉情報誌オンラインショップ 

ＡＪＵ福祉情報誌オンラインショップを開

設しました。あなたの家まで年間購読や最新

各号のバックナンバーを郵送するだけでな

く、インターネットからダウンロード販売も

行えるようになりました。 

お支払方法は次の３つです。 

① 銀行振込（ゆうちょ銀行） 

② 郵便振替 

③ カード決済（Paypal） 

問い合わせ先： 

ＡＪＵ福祉情報誌発行委員会（担当：水谷） 

URL: http://fjoho.cart.fc2.com/ 

TEL：052-841-9888 

FAX：052-841-3788 

 福祉情報誌オンラインショップ   検索  

※年間購読でダウンロード版をご希望の方は、 

編集部までご連絡ください。 

E-mail：f-joho@aju-cil.com 

やさしい住まいの支援ネット 

障害当事者、福祉、医療、建築関係者が有志で開

設し、住宅の改造などの相談に対応。 

《相談日》9 月１日、15 日 

10 月６日、20 日（要予約） 

いずれも土曜日、午後１時半から 

事前にご連絡下さい 

《費 用》無料 

 

《受 付》 

やさしい住まいの支援ネットのホームページ 

URL    http://sumai-sien.com 

ＴＥＬ／ＦＡＸ ０５２－８７９－５５５１ 担当：鈴木 

E-mail:sumai-sien@freeml.com 

《場 所》名古屋市昭和区恵方町 2-15 

（社福）AJU 自立の家サマリアハウス内 

 

 

医療相談室 

長年、診療機関で障害がある仲間の医療ケアに

携わってみえた、リハビリテーション医の万歳登

茂子先生のご協力で開設。 

《相談日》9 月８日 

10 月 13 日、27 日 

いずれも土曜日、予約制、30 分程度 

時間は要相談 

《対 象》障害がある人 

《費 用》無料 

《受 付》自立生活情報センター 

ＴＥＬ 052-841-6677 

ＦＡＸ 052-841-6622 

 

《場 所》名古屋市昭和区恵方町 2-15 

（社福）AJU 自立の家 サマリアハウス内相談室 




